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Afinar la eficiencia, como si fuera 
el minúsculo cristal que pasa por el 
huequito del salero, es la intención 
del plan económico para el 2020 
que recién discutieron representan-
tes sindicales y administrativos de 
la Empresa Nacional de la Sal (En-
sal), en esta capital.

El análisis no obvió ninguna de 
las inquietudes de sus trabajadores 
para garantizar un producto esen-
cial que consume toda la población 
y varias industrias del país, a par-
tir de los resultados favorables del 
2019 y las proyecciones para este 
año.

Desde las dificultades aún pre-
sentes con la fabricación y consis-
tencia del envase de un kilogramo 
para la distribución normada, has-
ta la buena noticia de que la Ensal 
asumirá la producción de una sal 
más fina para proveer al turismo 
y evitar importaciones, la infor-
mación que brindó Jorge Luis Bell 
Álvarez, director de la entidad, fue 
realista y, a la vez, crítica y alenta-
dora.

Entre los problemas sobresale 
la inestabilidad en la producción de 

los sacos que la empresa demanda, 
que tiene previsto una respuesta a 
partir del encadenamiento con la 
industria que los produce, median-
te la entrega del financiamiento 
para importar las materias primas 
necesarias. No obstante, el llamado 
fue a recuperar y reciclar al máxi-
mo tales envases.

Asimismo, habrá que movi-
lizar las reservas de eficiencia 
energética para cumplir con la 
extracción de más de 210 mil to-
neladas de sal, y de estas, elabo-
rar unas 118 mil toneladas, con 
ventas por un valor superior a los 
63 millones de pesos. El 95 % de 
todo lo que hacemos es con elec-
tricidad, y ya el plan proyecta 
una disminución de ese portador, 
explicó Bell Álvarez, al reafirmar 
las medidas de ahorro con el tras-
lado de producciones y activida-
des no fundamentales fuera de los 
horarios picos de consumo.

La intención es bajar los gas-
tos e incrementar las ventas, de 
modo que aumente también el sa-
lario de los poco más de mil 300 
trabajadores salineros, cuyo sala-

rio medio mensual ya supera los 
mil pesos, pero todavía resulta 
insuficiente, en relación además 
con el rigor de las labores extrac-
tivas y de procesamiento de la sal.

Se insistió en la importancia 
de cambiar la imagen de las ins-
talaciones y equipos en una in-
dustria tan abrasiva, a cuyo man-
tenimiento Ensal destinó más de 
5 millones de pesos en el 2019, el 
97 % de lo planificado; y que con-
templa para este año inversiones 
significativas, ya en marcha o en 
fase de importación y montaje, 
para modernizar algunas de sus 
principales plantas, que radican 
en cinco provincias.

La compra de los medios de 
protección y ropa de trabajo, el 
aporte de la Asociación Nacional 
de Innovadores y Racionalizado-
res, el comportamiento de la ac-
cidentalidad, la construcción de 
viviendas para sus obreros y el 
cumplimiento de las tareas sin-
dicales, tuvieron también un re-
flejo en el debate, que ahora de-
berá continuar en cada sección 
sindical de base, eslabón decisi-
vo para cumplir el plan, expresó 
Ayenis Ávila Feria, miembro del 
Secretariado Nacional del Sin-
dicato de Trabajadores de Ener-
gía y Minas. | Francisco Rodrí-
guez Cruz

Un plan fino 
como la sal

| foto: Archivo de Trabajadores

La diversidad de variantes 
al alcance del movimiento 
sindical yumurino  para 
incidir positivamente en 
el incremento de ingresos 
en divisas mediante las 
exportaciones, una priori-
dad del plan económico del 
2020, se convirtió en tema 
de análisis en el balance 
anual del Comité Provin-
cial de la Central de Tra-
bajadores de Cuba (CTC) 
en Matanzas.

Con el fin de cumplir 
con ese encargo, y sacar 
provecho a medidas apro-
badas para conceder ma-
yor autonomía a la em-
presa estatal socialista, se 
necesita generalizar las 
buenas prácticas, pero, 
sobre todo, examinar las 
limitaciones e insuficien-
cias que impiden mate-
rializar esos objetivos, se-
ñaló  Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del 

Buró Político del Partido 
y secretario general de la 
CTC. Asimismo, se refi-
rió al seguimiento dado a 
los dos polos exportadores 
del país, el de Ceballos, en 
Ciego de Ávila; y el de Ja-
güey Grande, en Matanzas, 
experiencia facilitadora de 
completamiento de ciclos 
productivos con el saldo de 
ingresos revertidos, ade-
más, en mejoras tecnoló-
gicas de los planes indus-
triales,  de los empleados, 
entre otros beneficios.

Manifestó la conve-
niencia de seguir perfec-
cionando espacios como 
estos  balances y las asam-
bleas de presentación del 
plan de la economía y el 
presupuesto, proceso po-
lítico que a solo unos días 
de iniciado, afirmó, “ense-
ña un estado político mo-
ral alto en los colectivos, 
comprometidos en bus-

car iniciativas y promover 
ideas, una plataforma de 
propuestas que una vez 
instrumentada permitirá 
atenuar o superar el difícil 
momento por el que tran-
sita la economía nacional”.

Igualmente insistió en 
la pertinencia de escuchar 
las opiniones de los tra-

bajadores en cada taller, 
fábrica o industria, para 
entre todos encontrar fór-
mulas conducentes a sa-
ber cuánta más eficiencia 
y calidad son posibles con 
la materia prima de que se 
dispone.

(Continúa en la página 8)

| Balance de la CTC en Matanzas

Podemos hacer más por la economía del país

| foto: Noryis

Separata dedicada  
a las discusiones 
del Plan de la 
Economía en 
los diferentes 
colectivos 
laborales del país 

| Páginas 4 y 5

| Versión completa en 
www. trabajadores.cu
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Avatares de 
una conquista

| Alina Martínez Triay

La negociación colectiva por la que luchan los trabajadores en mu-
chas partes del mundo es una conquista en Cuba.

La Ley 116, Código de Trabajo, determina las facultades de em-
pleadores y empleados, y de ella se deriva el Convenio Colectivo 
de Trabajo (CCT), como instrumento jurídico fundamental de regu-
lación de las relaciones laborales en cada lugar. 

Pero de nada vale una conquista si no se crean las condiciones 
para que pueda llevarse a la práctica. Deficiencias en el tratamien-
to o cumplimiento de las cláusulas del CCT impactan de manera 
negativa en las condiciones de trabajo, la motivación de los traba-
jadores y la eficiencia en la entidad.

Un primer problema bastante generalizado es que no siempre se 
siguen los pasos establecidos para la negociación colectiva, que 
contemplan: la elección de una comisión negociadora; la realiza-
ción del diagnóstico de la entidad; la elaboración, por la comisión, 
de los asuntos a acordar por cada una de las partes, y su concre-
ción en otra ronda de negociaciones; su presentación en el conse-
jo de dirección; confección de un anteproyecto para consultarlo 
con los trabajadores y recoger sus criterios; hacer el proyecto final 
que debe ser aprobado igualmente  en asambleas y, por último, pro-
ceder a su firma. Lo acordado debe chequearse periódicamente y 
actualizarse parcial o totalmente cada vez que sea necesario.

Si el CCT se hace de manera superficial y formal, y se engaveta 
para sacarlo solo cuando viene una inspección, se convierte en le-
tra muerta y en vez de propiciar un clima favorable al cumplimiento 
del objeto social del centro, lo entorpece.

Otra deficiencia es que los dos anexos que no deben faltarle al 
Convenio, que son el reglamento disciplinario y el sistema de pago 
discutido y acordado con los trabajadores, no se incluyen o se ela-
boran incorrectamente, sin las precisiones requeridas.

En un análisis reciente del Departamento de Asuntos Laborales y 
Sociales de la CTC salió a relucir un conjunto de situaciones nega-
tivas derivadas de la incorrecta elaboración de los CCT.

Las administraciones de varios lugares no definen un día de pago 
del salario, a veces se establecen dos días o un  período, y sucede 
además que no se paga en la fecha estipulada; tampoco se acuer-
dan en todas las entidades las formas y sistemas de pago.

En algunos centros no se crean facilidades para estimular la 
creatividad de los aniristas, se incumple la Ley 38 de la Anir y hay 
morosidad en la tramitación del efecto económico de sus aportes.

Hay empresas donde no se acuerdan los chequeos médicos y es-
pecializados según el tipo de labor, y si se hace, no se materializan.

Un inconveniente es que no se convenia o se incumplen en tiempo 
y forma los contratos que garantizan el abastecimiento con calidad 
de materias primas, piezas y herramientas, entre otros recursos 
para cumplir los planes de producción, lo cual ocasiona indiscipli-
nas e interrupciones.

En lo referido a la obtención de medios de protección individual y 
colectiva se dan casos de inejecución del presupuesto destinado a 
su compra, por mala contratación en el tiempo previsto, o sucede 
que los adquiridos tienen mala calidad, se entregan fuera de fecha 
y con irregularidades en las tallas de ropa y calzado.

Están ausentes de muchos convenios o se tratan de manera su-
perficial las indicaciones para el enfrentamiento al delito, la co-
rrupción y las ilegalidades.

Falta en otros determinar las acciones de la organización sindi-
cal y de los trabajadores para garantizar la seguridad y salud en el 
trabajo. Todavía hay convenios que se elaboran por el empleador, 
el abogado de la empresa y el director de Recursos Humanos, y 
después se lo comunican a los trabajadores. No hay negociación.

El sindicato tiene una gran responsabilidad en que se elaboren 
convenios con calidad, pues cuentan con el mandato del Código de 
Trabajo, en su Capítulo II y su reglamento, en acciones y artículos 
que deben ser negociados.

Sigue siendo una asignatura pendiente la creación de un instru-
mento legal que proteja al trabajador no estatal en la negociación 
de su contrato de trabajo con el empleador.

En la medida que el CCT se aprecie en su justo valor, será un arma 
para la defensa de los derechos de los trabajadores ante el em-
pleador y en la vía prejudicial (Órganos de Justicia Laboral) y Judi-
cial (los tribunales municipales).

Si asumimos el Convenio como la Carta Magna de la entidad, la 
negociación colectiva se convertirá en un mecanismo a favor de 
las relaciones laborales,  y de la eficiencia de la producción y los 
servicios.

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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Felicitan a trabajadores de la 
terminal de trenes de Holguín
Lázaro Rondón Hernández, 
de Pinar del Río, nos cuen-
ta lo que vivió el 7 de ene-
ro antes de abordar el tren 
Holguín-La Habana en el 
horario de las nueve y trein-
ta de la noche.

“Me llamaron la aten-
ción tres cosas: la amabili-
dad de todos sus trabajado-
res, el excelente servicio del 
baño público, caracterizado 
por su higiene, y el aprove-
chamiento de la jornada la-
boral  de la compañera que 
mantenía la limpieza como 
si se tratara de su casa.

“Desconozco cuál era su 
salario, pero ojalá le paguen 
bien para que siga compor-
tándose así”. | foto: Lianne Fonseca

PPP aguarda por La Habana 
para jubilarse

Pedro Pérez Pardo es obre-
ro de la UBPC 2 de Diciem-
bre, radicada en Sagua la 
Grande, Villa Clara, y nos 
cuenta que presentó su ju-
bilación el 4 de julio del 

2019 y hasta la fecha no ha 
tenido respuesta alguna.

“He ido a los organismos 
pertinentes, como el Insti-
tuto Nacional de Seguridad 
Social, mi sindicato, y aún 

no tengo una solución para 
mi problema. Lo más que 
me han dicho es que hay que 
esperar por La Habana, por 
lo que escribo para ver si en-
cuentro ayuda”.

Manuel García Frutos, de Manzanillo, so-
licitó el 2 de septiembre una inscripción de 
nacimiento en el Registro Civil de su ciudad 
“pero los nombres de mis abuelos paternos 
no coincidían, por lo que la directora del 
lugar me indicó que para subsanar el error 
tenía que traer la inscripción de mi abuelo 
nacido en España.

“Al día siguiente hago un contrato en el 
Bufete Colectivo y el 31 de octubre la abo-
gada me comunica que no se podía subsa-
nar el error sin la inscripción de mi abue-
lo, que yo había solicitado el 7 de marzo de 
1973 con el número 001524, documento don-

de los apellidos de mi abuelo y mis padres 
concuerdan.

“La compañera que atiende a la po-
blación me dice que esa inscripción no era 
válida, porque no tenía sello y era vieja, 
que las válidas son las que tienen en los 
archivos.

“En esta situación me encuentro aún. El 
error viene desde el momento que me entre-
gan la inscripción solicitada, con una fal-
ta de ortografía que provoca esta historia, 
en la que me encuentro solo y donde queda 
dañada la imagen del Registro Civil de mi 
provincia”.

“Mi nombre es Víctor Ri-
goberto Díaz Ferán, soy 
jubilado y vivo en calle 11 
no. 28 224, apto. 21 entre 
282 y 284, Santa Fe, La 
Habana.

“Tengo 80 años y me 
mantengo trabajando en 
la Escuela Latinoameri-
cana de Medicina (Elam). 
Soy fundador de ese centro 
y mientras pueda seguiré 
prestando mis servicios, tal 
y como hice durante años, 
como oficial, en la Acade-
mia Naval del Mariel de las 
Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias.

“El problema que me 
afecta sensiblemente es que 

quiero poner en regla toda 
la documentación de mi vi-
vienda para tramitar una 
nueva propiedad, pero es-
toy limitado por no haber 
logrado que el arquitecto de 
la comunidad venga a certi-
ficar las características del 
apartamento.

“Desde el 13 de mar-
zo del pasado año estoy en 
estos trajines. A punto de 
cumplirse un año pienso 
que no han sido serios los 
compañeros del municipio 
de Playa encargados de esta 
gestión.

“Ya he reclamado va-
rias veces y siempre es la 
misma respuesta ‘que tie-

nen muy poco personal’, y 
debo resignarme a seguir 
esperando. La última lla-
mada la hice el 20 de enero 
con la consabida respuesta. 
Me pregunto: ¿hasta cuándo 
debo esperar?

“Debido a mi edad pre-
sento achaques de salud y 
me resulta difícil ir a la 
oficina en cuestión, mucho 
más cuando escribo la pre-
sente mientras reposo en 
la casa por un certificado 
médico.

“Espero me ayuden para 
ver si logro que con el poco 
personal con que cuentan 
atienden finalmente mi so-
licitud”.

¿Cuánto tiempo debo esperar?

Afectado por error del Registro 
Civil de Manzanillo
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| Lourdes Rey Veitía

En el complejo gastronómico Pun-
ta Brava, de Santa Clara, se jun-
tan la sabiduría y el ímpetu para 
hacer un dúo en pos de la calidad. 
Trabajadores experimentados y 
otros muy jóvenes coinciden en 
este centro, Unidad Modelo de la 
gastronomía en la provincia, para 
brindar  un servicio de excelencia, 
reconocido por los clientes.

Ramcey Aparicio Martínez 
está atento a los pedidos de los 
comensales, se le ve cordial y 
dispuesto en medio de la taber-
na, un lugar diseñado a la anti-
gua tradición de servir comida y 
bebida de forma opcional.

Aunque lo avalaban 12  años 
en el turismo, decidió un día 
trasladarse al comercio y la gas-
tronomía porque, según cuenta, 
dedicaba seis horas diarias a 
viajar y ya sentía cansancio.

“No me arrepiento de la de-
cisión que tomé. Este lugar es 
exquisito, las opciones que se 
ofertan son de primera calidad, 
el trabajo es calmado y tengo la 
posibilidad de aprender de los 
que nacieron en este sector, pues 
esta labor tiene sus particulari-
dades”, aseguró. 

En cambio, la historia de 
Wilfredo Parets Ramos es di-
ferente. Se trata de un hombre 
cuyo primer trabajo fue  un sim-
ple centro gastronómico hace 
más de 30 años, y por un pedido 
especial pasó a laborar al turis-
mo,  pero luego decidió regresar 
a sus orígenes.

Ha trabajado en muchos de 
los restaurantes emblemáticos 
de Santa Clara: La Carreta, Ar-
coíris, Toscaza, el Piano Bar, y 
siempre con resultados positivos; 
hoy es responsable de todo el ser-
vicio en el complejo gastronómico 
Punta Brava. Su experiencia es 
vital para el más adecuado ritmo 
de labor en los dos restaurantes: 
el buffet y el concebido a la carta 
con comida criolla hecha al car-
bón, así como en el centro de ela-
boración y sus puntos de ventas.

“Cada uno tiene sus especifi-
cidades. En este lugar puedo des-
empeñarme con facilidad porque 
la mayoría son jóvenes y están de-
seosos de aprender, tienen la res-
ponsabilidad nata del gastronó-
mico.  Eso hay que sentirlo para 
poder tratar al cliente con todo el 
rigor y respeto que merece”.

Geydi Aurora Machado, se-
cretaria general  de la sección 
sindical  y  capitana de salón, 
reconoce la valía y empuje de 
Ramcey y Wilfredo, dos trabaja-
dores ejemplos.

“El colectivo es muy unido 
y eso se refleja en la atención al 
cliente, también en nuestra vida 
interna. Los problemas se re-
suelven con rapidez, entre todos 
encontramos la solución, se dan 
ideas, se buscan opciones, siem-

pre se cuenta con algo nuevo que 
ofertar, todos estamos pensando 
en cómo hacer el trabajo lo mejor 
posible y dignificar el sector,  e 
incluso cómo mantener la calidad 
para establecer la competencia 
con los llamados paladares y ca-
feterías no estatales”, puntualizó.

Casi una década en la 
vanguardia
Por casi una década la provin-
cia de Villa Clara se ha mante-
nido en la  cima del sector del 
Comercio, la Gastronomía y los 
Servicios, y por cuatro veces 
consecutivas ha obtenido la sede 
del acto nacional por el Día del 
Trabajador del sector.

Los resultados ahora se con-
centran en el sobrecumplimien-
to del plan de circulación mer-
cantil y el aporte de 8 millones 
de pesos por encima de lo pac-
tado.

El  trabajo ha logrado una in-
tegralidad singular, además, por 
el rescate, remozamiento e inau-
guración de diferentes obras so-
ciales en varios municipios, entre 
estos Ranchuelo, Santo Domingo, 
Sagua la Grande y Santa Clara.

En este último se rescataron 
centros emblemáticos; por ejem-
plo, el Daiquirí, y  el complejo 
La Minerva,  y se realizan accio-
nes en el Arcoíris.

Asimismo se cumple con 
diversos programas medula-
res como el energético, la aten-
ción a la familia, la merienda 
escolar y dietas especiales. 
Es significativo, por tanto,  el 
trabajo sindical estable y sos-
tenido. Elevaron a 23 la cifra 
de colectivos laborales acre-
ditados como Unidad Modelo, 
hasta entre los trabajadores 
por cuentapropia. En el perío-
do fueron estimulados con la 
Bandera Proeza Laboral,  el 
atelier Nuevo Diseño y la bri-
gada que colaboró en la recu-
peración tras los daños del tor-
nado que afectó La Habana en 
enero del 2019.

La excelencia
en Punta Brava | Jorge Pérez Cruz, enviado especial

Asumo la expresión de la ingeniera 
pecuaria Bárbara de la Caridad Acuña 
Serrano como una confesión de fe, de 
compromiso, que trasciende el discur-
so y es práctica cotidiana de su desem-
peño; antes, en los campos de su natal 
Guantánamo, y desde hace unos 10 me-
ses en las extensas llanuras del estado 
de Cojedes, en la República Bolivaria-
na de Venezuela.

En la más oriental de las provincias 
de la Mayor de las Antillas su currículo 
distingue 27 años de labor ininterrum-
pida en la Estación Experimental de 
Pastos y Forrajes, de los cuales dedicó 
20 a dirigir los destinos de ese impor-
tante centro de investigación y fomen-
to de cultivos atemperados a las condi-
ciones del suelo y el clima, que ayudan 
a sortear los retos de la naturaleza y 
procuran el desarrollo sustentable.

Y con muchísima voluntad, con esas 
experiencias e incalculables deseos de 
seguir siendo útil, asumió la nueva ta-
rea asignada, aunque la alejaba de la 
familia y el terruño. “Bueno, para eso 
somos internacionalistas y solidarios, 
¿verdad?”, acuña.

Experiencias cubanas en Cojedes
Relata que a su llegada a la patria de 
Bolívar como integrante de la Misión 
Agroalimentaria, fue ubicada en el 
estado de Barquisimeto y, por necesi-
dades de asistencia técnica especiali-
zada, la trasladaron a Cojedes, un te-
rritorio con amplias potencialidades 
productivas, fundamentalmente de 
arroz, maíz, leguminosas, cereales, de-
rivados lácteos y ganado…, por lo que 
es estratégico en la batalla del Gobier-
no venezolano por alcanzar la sobera-
nía alimentaria.

También Máster en Producción 
Animal Sostenible, Bárbara de la 
Caridad reseña cómo el asesora-
miento se hace tangible en este sec-
tor, “colaboramos con el Ministerio 
del Poder Popular para la Agricul-
tura y Tierras, y en estrecha coordi-
nación con la Secretaría de ese or-
ganismo en el estado, la cual nos ha 
apoyado e integrado de manera muy 
especial”.

Revela que está desarrollando 
esa faena en cuatro de los 9 munici-
pios del territorio: Tinaquillo, Lima 
Blanco, Ezequiel Zamora y Rómulo 

Gallegos, “en este, explica, atende-
mos a 57 productores-vitrina, que 
son referentes para el trabajo inte-
gral del estado, a quienes llevamos 
los saberes de Cuba relacionados 
con el autoabastecimiento intensivo, 
agrícola y pecuario.

“Nuestra labor consiste en contri-
buir a la socialización de ideas que pro-
mueven la integración de los cultivos 
en los conucos y el aprovechamiento de 
sus recursos para el sustento alimen-
tario de los animales y la utilización de 
las plantas forrajeras proteicas que se 
puedan aprovechar en su entorno con 
estos fines”, enfatiza.

“Y ya se aprecian los resultados, 
porque hemos ayudado a que el es-
tado y los productores se den cuen-
ta que es a nivel del conuco donde 
nosotros vamos a hacer producir la 
tierra. Todo lo obtenido se va arri-
mando a los consumidores, al pue-
blo, a través de las ferias del campo 
soberano, con precios diferenciados 
al alcance de las personas más vul-
nerables”, ratifica.

¿Cómo recibe la parte venezolana 
estas acciones de asesoramiento? 

Ha sido magnífico. Este estado 
es piloto en el país en la promoción y 
socialización de estas buenas prác-
ticas. Me  siento como en mi casa, 
como en una familia, porque ellos 
me han acogido muy bien y estamos 
estrechamente ligados a cada  pro-
grama de desarrollo en este sector.

Eres carismática, incansable y 
proactiva. ¿Crees que  ese carácter tuyo 
ha favorecido la integración?

Creo que sí, fíjate que la gober-
nadora dice que ya parezco más ve-
nezolana que cubana, y yo me río y 
le contesto que no, que siempre voy 
a ser muy cubana hasta después de 
muerta. Eso es porque me he inte-
grado con el mismo ritmo de trabajo 
que llevaba en mi patria, porque la 
economía de esta nación lo necesita 
para vencer la guerra económica que 
le impone Estados Unidos y en esa 
batalla Venezuela puede contar con 
mi país y conmigo.

Por eso no solo hago asesoría, 
sino que participo en todo lo que se 
me pide. Formo parte del consejo de 
dirección de la Secretaría Agrícola 
y Pecuaria del estado, y me integro 
a otras actividades propias de la mi-
sión y en las que la gobernadora so-
licita apoyo.

¡Qué Bárbara!,
de Guantánamo a Cojedes

Ramcey y Wilfredo deciden las opciones 
del día. | foto: De la autora

Bárbara de la Caridad en plena faena en áreas del 
Instituto Nacional de Capacitación y Educación 
Socialista. | fotos: Del autor

En intercambios cotidianos de asesoría.

| 4 de febrero, Día del Trabajador del 
Comercio, la Gastronomía y los Servicios
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| Lourdes Rey Veitía

Involucrarnos 
en el plan

| Francisco Rodríguez Cruz

Las aristas del 
presupuesto

Aseverar que el presupuesto del 
2020 en Cuba mantuvo protegidos 
los sectores de Educación y Salud, 
no significa nada nuevo, porque ha 
sido una práctica sistemática y prin-
cipio básico de la Revolución duran-
te sus más de seis décadas.

Meisi Bolaños Weiss, ministra de 
Finanzas y Precios, en el cuarto pe-
ríodo ordinario de sesiones de la IX 
legislatura de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, afirmó: “El pre-
supuesto del Estado que se presenta, 
enfatiza su histórico carácter social 
al garantizar el respaldo a la pres-
tación de los servicios sociales bási-
cos; así como la implementación de 
políticas sociales aprobadas, inclui-
da la continuidad del incremento 
parcial del salario en el sector pre-
supuestado, y de las pensiones, me-
dida que muestra la voluntad políti-
ca del Estado cubano de resolver los 
problemas del pueblo, y el cumpli-
miento del compromiso de retribuir 
a cientos de miles de cubanos, por su 
aporte a la construcción de nuestra 
sociedad, representando para el año 
aproximadamente 8 mil 600 millo-
nes de pesos”.

Y agregó: “(…). Dentro de los 
gastos corrientes de la actividad pre-
supuestada, que ascenderán a 46 mil 
328 millones de pesos, se respalde al 
sector de educación con 11 mil millo-
nes de pesos, que representa el 24 % 
de estos gastos. Para la salud pública y 
la asistencia social se destinan 12 mil 
740 millones de pesos, que representa 
el 28 % de estos gastos”.

El tema tiene varias aristas. Lo 
primero es entender el origen de 
los recursos que van al presupuesto 
central del Estado,  que son captados 
por dos vías: tributos y el funciona-
miento de la propia economía en su 
capacidad de generar excedente fac-
tible de redistribuir. 

En tal sentido, debe primar una 
disciplina estricta en los aportes 
mensuales por parte de los actores 
de la economía, de modo que garan-
ticen la liquidez oportuna.

Por su carácter y las condiciones 
que le acompañan, el presupuesto 
del Estado también debe concebirse 

desde la perspectiva del ahorro. Im-
portante acentuar que eso no signi-
fica dejar de gastar, sino producir o 
brindar servicios ajustados a las nor-
mas establecidas y sobre la base de 
lo planificado, aplicando siempre la 
ciencia y la técnica. Solo así podrá 
lograrse la eficiencia, indicador que 
expresa la racionalidad en el empleo 
del presupuesto. 

Resulta imprescindible, además, 
utilizar racionalmente lo disponible, 
sin derroches; evitar atrasos en los 
flujos de llegada de las materias pri-
mas; establecer y cumplir oportuna-
mente los contratos, y planificar cada 
eslabón de la cadena para potenciar el 
mejor resultado posible.

El sindicato y los trabajadores de-
ben ser garantes de que no ocurran 
desvíos o malas utilizaciones de los 
recursos, y de materializar una orga-
nización apropiada de los procesos. 

Es conocido que las cifras de pér-
didas detectadas por las auditorías 
han sido cuantiosas, lo que evidencia 
fallas en el sistema de control inter-
no, desvíos, hechos de corrupción y 
delitos.

Existen reservas en los colectivos 
laborales para fortalecer la eficien-
cia, con el propósito de ejecutar debi-
damente el presupuesto y aprovechar 
sus potencialidades al máximo. 

Estas no son solo deberes ad-
ministrativos. La participación del 
colectivo y la exigencia sindical son 
necesarias en el chequeo y análisis 
de cada partida en las asambleas de 
afiliados. 

Los trabajadores son protago-
nistas. La participación de todos es 
imprescindible para que se genere la 
reproducción ampliada de los bienes 
y servicios en la medida que garanti-
cen el crecimiento.  

Solo viendo el asunto de forma 
integral se podrá desarrollar nues-
tra economía, herida por el recrude-
cimiento real del bloqueo de Estados 
Unidos, y también por las dificulta-
des internas.

Si asumimos estos aspectos, 
tendremos una adecuada ejecución 
del ajustado presupuesto con que 
contamos para este 2020.

Mucho se habla en estos primeros 
meses del año sobre planes y presu-
puestos, a partir de los debates  que 
sostienen los colectivos laborales 
del país, en función de cumplir con 
los propósitos económicos de este 
2020.

Al respecto, se ha insistido en 
que el plan es lo mínimo a alcanzar, 
y se ha exhortado a los trabajadores 
a discutir todas las potencialidades 
para cumplirlo,  y hasta sobrepa-
sarlo si fuera posible.

La planificación como concepto 
es,  para no pocos teóricos, uno de 
los rasgos más distintivos —sino el 
más representativo— del socialismo 
como sistema. En nuestra  nación 
la manera de hacerlo ha transitado 
por diversas etapas y métodos, y ni 
siquiera en los momentos más difí-
ciles y de mayor incertidumbre en el 
comportamiento de la economía se 
ha dejado de hacer.

Para este año, sin que haya total 
satisfacción con los resultados, los 
planes se concibieron de una mane-
ra diferente, sin los enmarcamien-
tos “desde arriba” que en cierto 
modo desmovilizaban a sus princi-
pales actores en la base.

Es cierto que prever todas las 
circunstancias que pueden presen-
tarse en cualquier ejercicio econó-
mico no es tarea fácil, y que en la 
medida que aumenta la complejidad 
de cada proyección, ya sea desde un 
modesto pronóstico al nivel de una 
familia, o la gran estrategia para 
una industria, se necesitan más co-
nocimientos y maestría para la ela-
boración del plan. 

Pero, quizás, los problemas fun-
damentales que tenemos con este 
tipo de previsión no sean tanto los 
imprevistos, como lo que se pro-
yecta con demasiada holgura, o en 
el extremo opuesto, con exceso de 
idealismo o de voluntarismo.

La dirección del país ha llama-
do a ser cada vez más exigentes con 
el cumplimiento de planes y presu-
puestos, para poner en orden nues-
tra economía. Ello incluya desde su 
elaboración hasta su chequeo y con-
trol sistemático, lo cual pasa tam-

bién por establecer metas realistas, 
pero tensas, que sean concebidas, 
entendidas y compartidas, en pri-
mer lugar, por quienes deben mate-
rializarlas.

Podría parecer difícil planificar 
en las condiciones de un país como el 
nuestro, pequeño, sin grandes recur-
sos naturales,  y bajo los efectos del 
despiadado bloqueo económico y co-
mercial que nos impone el Gobierno 
de los Estados Unidos, ahora arre-
ciado con la demencial persecución 
de la Administración Trump.

Por esas mismas condiciones es 
que se hace más necesario ceñirnos 
a las posibilidades reales que tene-
mos. Quien tiene mucho tal vez re-
quiera planificar menos que quien 
tiene poco. Aunque en la práctica 
el mayor éxito, y por tanto el mayor 
desarrollo y prosperidad, lo consi-
guen aquellas personas, empresas, 
organismos, sectores o naciones,  
que son capaces de adelantarse con 
más exactitud en el tiempo a lo que 
requerirán para incrementar su 
patrimonio y garantizar el cumpli-
miento de sus propósitos, cualquie-
ra que sea la naturaleza de estos.

Debemos profundizar muy se-
riamente en la razón de los incum-
plimientos de nuestros planes si  es-
tos se producen.

Establecer cuándo aparentes 
errores de cálculo responden a esos 
imponderables verdaderos, o solo 
esconden una mala gestión, análisis 
superficiales, falta de exigencia, de-
ficiencias en la coordinación u otros 
motivos que pudieron evitarse. No 
planificar bien, o no cumplir lo pre-
visto cuando no haya razones que lo 
justifiquen, debe tener una reper-
cusión directa en los responsables. 
Y, sobre todo, existe la convicción 
de que el mejor plan es aquel que 
logra involucrar en su confección 
y ejecución a la mayor cantidad de 
personas. Una amplia participación 
resulta, en ese sentido, un aspecto 
clave. Si planificar nos parece a la 
generalidad una decisión razona-
ble, involucrar a la ciudadanía en 
su cumplimiento, se torna, pues, 
imprescindible.
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| Ramón Barreras Ferrán

DE LA ACTITUD de los hombres, en el sen-
tido genérico, depende fundamentalmente 
el cumplimiento del plan de la economía y, 
por tanto, la materialización de las aspira-

ciones puestas en él. 
Hace unos años las cifras “caían como meteo-

ritos desde arriba”, sin que los integrantes de los 
colectivos laborales tuvieran mucha participación. 
Pero eso ha cambiado para bien, y ahora sus inte-
grantes participan en dos momentos muy impor-
tantes en la planificación.

El primero, de proyección y conformación del 
plan, en el que los trabajadores analizan y propo-
nen en asambleas lo que podrán realizar el próximo 
año. En el año 2019 esa etapa transcurrió en junio y 
julio, pero la realidad ha demostrado que debe par-
tir desde mayo, para que se ajuste al cronograma de 
las indicaciones metodológicas para la elaboración 
del Plan de la Economía Nacional por parte de las 
organizaciones superiores de dirección empresarial 
y los ministerios correspondientes, los cuales lo pre-
sentan al Ministerio de Economía y Planificación.

El plan se aprueba en el Consejo de Ministros y el 
presupuesto en la Asamblea Nacional del Poder Po-
pular, con carácter de ley.

En el actual proceso de presentación e informa-
ción, también en asambleas, resulta necesario explicar 
detalladamente cuál es la diferencia de las propuestas 
realizadas con lo aprobado —salvando la distancia en 
el orden de lo técnico del plan—, debido a los múltiples 
problemas por los que transita la economía del país.

Milagro de la Caridad Pérez Caballero, miembro 
del Secretariado Nacional de la Central de Trabaja-
dores de Cuba, al precisar esos y otros detalles para 
este material periodístico subrayó que el proceso de 
proyección y confección del plan “debe ser participa-
tivo, democrático, objetivo y realista”.

Ahora bien, ¿cómo debe funcionar la relación es-
trecha existente entre el hombre, el plan y las ideas 
relacionadas? Para responder esa interrogante bus-
camos consideraciones, opiniones y planteamientos 
diversos, algunos formulados en las primeras asam-
bleas de presentación e información que se realizan.

“Para ejecutar el Plan del 2020 hay que tener 
en cuenta la experiencia de los últimos seis meses 
del año pasado”, apuntó Bárbaro Alfonso Arango, 
director de Capital Humano en la organización su-
perior de dirección empresarial de Construcción y 
Montaje (Cubacons). 

En aras de buscar más elementos sobre qué hacer 
para cumplir el plan del año, dialogamos asimismo 
con Armando Rondón Martínez, miembro del Secre-
tariado Nacional del Sindicato de la Construcción 
(SNTC), quien expresó que deben implementarse me-
canismos para aprovechar mejor la fuerza productiva.

Planteó que las interrupciones laborales son un 
serio problema que aqueja a no pocos trabajadores en 
el país. “Es un tema a tener muy presente”, afirmó.

Al comentar sobre las 37 medidas de ahorro que 
deben quedarse de forma permanente como parte de 
la estrategia económica de la nación, manifestó que es 
preciso chequearlas y también reconocer y estimular 
a quienes sobresalgan más en su aplicación práctica.

Jorge Ojeda Gutiérrez, miembro del Secretariado 
Nacional de ese sindicato, al emitir sus consideracio-
nes refirió que resulta imprescindible, por la influen-
cia que tienen en el cumplimiento del plan, fortalecer 
la disciplina laboral, la comunicación de los dirigentes 
con los trabajadores, la atención a los planteamientos 
y el enfrentamiento eficaz a las indisciplinas, la co-
rrupción, las ilegalidades y los delitos, siempre con un 
carácter preventivo.

El peso mayor
En la empresa estatal socialista está el peso mayor de 
la economía cubana, por lo que su influencia es decisi-
va en la ejecución práctica de lo planificado. Durante 
el año 2019 fueron aprobadas 28 nuevas medidas para 
continuar avanzando en su fortalecimiento. En tal 
sentido son muy interesantes las opiniones de directi-
vos principales de algunas de estas empresas.

Jorge Luis Hernández Rodríguez, director de la 
Empresa de Proyectos de Arquitectura e Ingeniería, 

de Matanzas, estimó que el Plan del 2020 debe afron-
tarse con nuevas motivaciones, y aprovechar al máxi-
mo las bondades de la informatización, el vínculo con 
las universidades y el impacto económico de las in-
novaciones. Añadió que es importante elevar la con-
ciencia sobre la significación que tienen las soluciones 
a los problemas y estimular a sus autores adecuada-
mente.

“Aunque estemos apresurados, debemos ca-
minar. Todos los días apreciamos la necesidad de 
hacer transformaciones. El colectivo es el que sabe 
qué debe hacerse. Hay que eliminar los frenos”, ex-
presó Marta Acosta Fernández, directora general 
de la Empresa de Proyectos para Industrias Varias, 
de La Habana.

En diversos escenarios donde se ha analizado qué 
sendero seguir para materializar el plan de la econo-
mía, a pesar de limitaciones y dificultades que siem-
pre se presentan, se ha insistido en prestarles mayor 
atención en las entidades a la negociación colectiva y 
a lo refrendado en el Convenio Colectivo de Trabajo,  
y de crear equipos para proponer ideas, soluciones a 
los problemas y acciones para elevar la eficiencia y la 
calidad, entre otros indicadores.

Las ideas…
Nada más enriquecedor que el análisis colectivo. 
Por eso, las asambleas son el mejor espacio para 
que los integrantes de cada colectivo planteen sus 
ideas, preocupaciones y consideraciones.

Por ejemplo, en las primeras efectuadas en cen-
tros de los diferentes sectores en la provincia de 
Cienfuegos, como parte del proceso político de pre-
sentación e información del plan de la economía, 
así ha sucedido. 

En la Empresa de Productos Lácteos Escam-
bray, ubicada en el municipio de Cumanayagua, 
los trabajadores insistieron en lo imprescindible 
que es aumentar la capacidad de refrigeración 
para garantizar la conservación y calidad de lo pro-
ducido, así como la incorporación de equipamiento 
tecnológico moderno que favorezca los indicadores 
cualitativos, en general, y la presentación de los 
productos para su comercialización.

Los colectivos laborales de varias industrias 
cienfuegueras han señalado con énfasis el efecto 
negativo de la inestabilidad del suministro de ma-
terias primas, lo cual atenta contra la materializa-
ción de los compromisos productivos.

Otra preocupación en ese sentido fue mani-
festada en la Escogida de Tabaco de Cumanaya-
gua. Los trabajadores expresaron inquietudes con 
la transportación de la hoja desde Pinar del Río, 

a cientos de kilómetros de distancia, pues pueden 
provocarse interrupciones del proceso.

Generalizado ha sido el planteamiento sobre 
el déficit y la mala calidad de los medios de pro-
tección, incluso para empleos tan complejos y exi-
gentes como el de los soldadores, paileros… y el in-
cumplimiento en muchos casos de lo refrendado al 
respecto en el Código de Trabajo.

Quienes laboran en el sector turístico, e igual-
mente en otros, han planteado la negativa influen-
cia que en la ejecución del plan tiene la inestabi-
lidad de los proveedores nacionales de productos.

En fin, el plan descansa sobre los hombros de 
los trabajadores, y son estos quienes lo ejecutan y 
materializan. El principal reclamo de ellos ha sido 
y es mejorar las condiciones de labor para elevar la 
productividad, la eficiencia y la calidad integral de 
los servicios.

Por tanto, requieren el mayor respaldo y el re-
conocimiento del papel protagónico que les corres-
ponde.

 El hombre, el plan y las ideas 

Resulta preciso buscar alternativas para garantizar los medios 
de protección. | foto: César A. Rodríguez

En manos de los trabajadores está la ejecución del plan de la economía y la utilización adecuada del presupuesto. | foto: Agustín 
Borrego Torres
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Las cifras de la Feria siguen 
impresionando: alrededor de 
200 invitados de unos 44 países 
participarán en el acontecimien-
to literario,  74 editoriales y 21 
distribuidores. No son momentos 
fáciles para el sistema editorial 
cubano, pero la apuesta sigue 
siendo ofrecer una amplísima 
propuesta: 4 mil títulos, más de 
500 novedades editoriales y más 
de 4 millones de ejemplares.

Más de una decena de volúme-
nes estarán consagrados al País 
Invitado de Honor, Vietnam, con 
el cual este 2020 se celebran 60 
años de relaciones diplomáticas. 
Esa nación desembarcará en La 
Habana con una delegación de im-
portantes escritores, una extensa 
muestra editorial y artistas de to-
das las manifestaciones.

Entre el 6 y el 16 de febrero 
La Habana acogerá una verdade-
ra fiesta de las letras, que brinda 
también una programación ar-

tística colateral. No en vano es la 
mayor convocatoria del entrama-
do cultural cubano.

A la doctora Ana Cairo Balles-
ter y al dramaturgo y guionista de 
cine Eugenio Hernández Espinosa 
se ha dedicado  la cita, que contará 
con varias subsedes en la capital, 
cada una con su propio programa 
profesional.

La sede principal continuará 
siendo la fortaleza de San Car-
los de la Cabaña y se realizarán 
actividades en subsedes ya habi-
tuales: el Pabellón Cuba, la Casa 
del Alba Cultural y Casa de las 
Américas, donde están previstos 
homenajes a autores como Ro-
berto Fernández Retamar, con 
la dedicación y presentación del 
número 296-297 de la revista 
Casa de las Américas.

La Feria  llegará a todas las 
provincias del país para concluir 
el 12 de abril en Santiago de 
Cuba. | Yuris Nórido 

Una multitud de vecinos y público en general dis-
frutaron de la V edición de la Fiesta en Cayo Hue-
so, que contó con la participación de prestigiosos 
artistas del pentagrama nacional, y que cada año 
tiene como sede al Centro Cultural Palacio de los 
Torcedores (CCPT), para celebrar los aniversarios 
del natalicio de José Martí y de la fundación de la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC), organiza-
ción que lo auspicia.

La gala —que contó con la presencia del secre-
tario general de la CTC y miembro del Buró Políti-
co del Partido, Ulises Guilarte De Nacimiento; y de 
la segunda secretaria de la organización sindical, 
Carmen Rosa López Rodríguez— se caracterizó 
por su estructura, buen ritmo y refinada selección 
de los temas, a través de una celebración que reu-
nió diferentes figuras y géneros de la música cu-
bana, entre ellos el pregón y la rumba (este último 
Patrimonio Inmaterial de la Humanidad), la salsa, 
la nueva trova, la canción, el canto lírico y  la  haba-
nera, junto con la danza y la declamación.

Auspiciado en colaboración con el CCPT, el 
espectáculo fue ideado y está artísticamente di-
rigido desde hace cinco años por el colega y crí-
tico Jorge Rivas Rodríguez, y congregó sobre un 
gran escenario —engalanado con el diseño de es-
cenografía de Alejandro Pineda, asimismo res-
ponsable de algunos de los diseños de los vestua-
rios—, a relevantes agrupaciones y solistas como 
Arnaldo Rodríguez y su Talismán, quien hizo un 
cierre de altura que convocó a bailar a cientos 
de espectadores, así como a los cantantes Yaima 
Sáez, con su singular estilo y gracia; y el tenor 
Bernardo Lichilín, figura notable del bel canto.

La velada incluyó a la afinada agrupación de 
Pancho El Bravo, capitaneada por Pablo Agui-
lar; las sincronizadas y aplaudidas cuerdas de la 
Orquesta Juvenil de Guitarras, que encabeza el 
maestro Esteban Campuzano; la magistral in-
terpretación del Coro Folklórico Nacional, que 
dirige la maestra  Maité Caballero; y la actua-
ción del primer actor del grupo Teatro Cimarrón, 
Eudy Leslie, en la declamación del laureado Poe-
ma a Lázaro Peña, de Alberto Curbelo, director 
general y artístico de esa compañía, además de 
dramaturgo, ensayista y poeta.

A esa nómina de estrellas se unieron varios 
de los artistas integrantes del Proyecto Cultu-
ral Palacio de los Torcedores, que también dirige 
Rivas, quienes igualmente sobresalieron con sus 
actuaciones.  Ellos fueron  la vocalista Claudia 
Beatriz, el prometedor joven trovador Jorge Ce-
ruto y los cuerpos de baile Danza Liberación y 
Lenguaje de la Danza.

Durante la celebración, Ulises Guilarte y 
Carmen Rosa López premiaron a los niños ga-
nadores del Concurso de Composición sobre la 
Historia del Palacio de los Torcedores, auspicia-
do por la CTC.

Numerosos vecinos de la barriada de Cayo 
Hueso, así como muchos de los presentes en el 
evento, dieron gracias a sus organizadores por 
regalarles una noche inolvidable en  rememora-
ción del más universal de los cubanos y en ho-
menaje a la CTC,  fundada por el Capitán de la 
Clase Obrera, Lázaro Peña. | Dulce M. Princesa

| Yuris Nórido

Temprano, demasiado temprano nos 
dejó Ana Cairo Ballester (1949-2019). 
Falleció en plenitud absoluta de sus 
muchas capacidades y dejó entre sus 
compañeros un vacío inestimable. 

Cairo Ballester cubrió con sus es-
tudios una zona amplísima de la li-
teratura, la filosofía y la historia de 
Cuba y América Latina. La profun-
didad de sus análisis y publicaciones 
fue reconocida por la comunidad aca-
démica internacional.

Era una de las más notables pro-
fesoras titulares de la Universidad de 
La Habana, institución a la que ingre-
só como estudiante en 1967. Allí mis-
mo se doctoró en Ciencias Filosóficas.

Muchas de las facultades de esa y 
otras universidades del país contaron 
con  sus cursos y conferencias. Tam-
bién impartió docencia en centros aca-
démicos de México, Panamá, Francia 
y España.

Consagrada a la obra de grandes 
figuras de las artes y la literatura, fue 
secretaria ejecutiva de la cátedra Ale-
jo Carpentier de la Universidad de La 
Habana, y miembro del Consejo Ase-
sor de la Fundación Alejo Carpentier.

Fue asimismo integrante de los 
consejos del Centro de Estudios Mar-
tianos y de la Junta Directiva y de la 

Fundación Fernando Ortiz, donde se 
destacó por sus aportes concretos a la 
historiografía martiana y a los estu-
dios de antropología en Cuba.

Editora notoria, formó parte de 
los consejos de las revistas Temas, 
Universidad de La Habana, Debates 
Americanos y la Revista de la Biblio-
teca Nacional José Martí.

La proverbial sencillez de la doc-
tora Ana Cairo Ballester marcó sus 
relaciones con colegas y alumnos, que 
la distinguían por su sapiencia y cons-
tancia. La dedicatoria de esta Feria 
reconoce un itinerario pródigo, que 
tiende puentes a muchas de las ramas 
del conocimiento.

Al cantío de un gallo La constancia, el 
magisterio, la ética

El ejercicio intelectual de la 
doctora Ana Cairo Ballester fue 
referencia de rigor y compromiso 
con lo más auténtico de la 
cultura cubana y universal

| Fiesta en Cayo Hueso V

Cubanía y elevado nivel artístico

Arnaldo Rodríguez y su Talismán cerró la Fiesta por todo lo alto.
| fotos: Isabel Aguilera Aguilar

| foto: Heriberto González Brito

| foto: Tomada de Cubadebate
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Fuerza de carácter en Roma
| Daniel Martínez

Con Olfides Sáez (89 kg) 
como insignia y unas en-
vidiables escuderas lla-
madas Ludia Montero 
(49 kg) y Marina Rodrí-
guez (64 kg), la halte-
rofilia cubana se vistió 
de carácter. La última 
muesca de su humil-
de progreso sucedió en 
la Copa del Mundo de 
Roma (27-31 de enero), 
donde capturó tres me-
dallas de oro y dos de bronce.

Tienen talento y personalidad es-
tos forzudos para marcar una época. 
Tal vez no a la altura del podio olím-
pico, pero sí a nivel regional, con-
tinental y del orbe, luego del doble 
premio de Montero en la pasada justa 
planetaria en Tailandia 2019.

A la capital italiana arribaron 
los nuestros con una voracidad com-
petitiva enorme, pues sobre la mesa 
estaba un delicioso puñado de pun-
tos rumbo a los Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020.

La trilogía dorada de Sáez defi-
nió otra vez su fuego profesional. Es 
un competidor espinoso. No teme y se 
aplica. En los Juegos Panamericanos 
de Lima 2019 reconoció que solo el 
disciplinado entrenamiento le per-
mitiría aspirar a los mejores triunfos.

Marina (tercera) luce más curti-
da. Sus primeras luces ante rivales 
de cuerpo entero llegaron en la cita 

panamericana de Toronto 2015. Allí 
se apuntaló y lanzó su candidatura. 
Barranquilla 2018 y la cita peruana 
del pasado año fueron pugnas de las 
que salió fortalecida. Montero (bron-
ce) se anuncia en mayúsculas. Cree y 
trabaja en consecuencia. El venidero 
ciclo podría tributarle mejores pre-
mios.

Es  cierto  que la lid italiana no 
reunió a varios de los mejores del 
universo en la actualidad; sin em-
bargo, apresar un premio a esas ins-
tancias denota eficacia y mejora.

La modesta ruta crítica que se 
avecina para los cubanos incluirá el 
torneo Manuel Suárez, el Open de 
Colombia (ambos categoría de plata), 
y un torneo de clase oro en República 
Dominicana.

El objetivo final está marcado. 
Tokio 2020 es un reto al que se pue-
de aspirar si se vinculan los aires de 
superación con los sueños de gloria.

Ludia Montero un talento de las pesas en Cuba. | foto: Tomada del 
sitio del evento

| Yimel Díaz Malmierca

El Encuentro de Solidaridad que 
organizan anualmente la CTC y 
el Instituto Cubano de Amistad 
con los Pueblos (Icap), como colo-
fón del desfile por el Día Interna-
cional de los Trabajadores (1º de 
Mayo), comenzará esta vez el 30 
de abril y se extenderá hasta el 2 
de mayo. La ampliación del pro-
grama permitirá a los delegados 
extranjeros estrechar sus vínculos 
con los cubanos, visitar centros de 
trabajo y comunidades.

La noticia trascendió durante 
el seminario y balance del Depar-
tamento de Relaciones Interna-
cionales y Cooperación de la CTC, 
que sesionó por estos días en el 
Centro de Convenciones Lázaro 
Peña, donde asistieron dirigentes 
y funcionarios encargados de tales 
asuntos en la Central y en los 15 
sindicatos nacionales.

Con la mira puesta en la ca-
pacitación y el perfeccionamiento 
del desempeño profesional, los or-
ganizadores invitaron a ponentes 
de los ministerios de Relaciones 
Exteriores y del Trabajo y Segu-
ridad Social, del Icap, además de 
la Asociación Cubana de Naciones 
Unidas. Los expertos brindaron 
una amplia y actualizada infor-
mación acerca de los intercambios 
de Cuba con el mundo y de los 
principales conflictos en áreas de 
interés para el quehacer sindical.

Ismael Drullet, miembro del 
Secretariado Nacional de la CTC 
a cargo de las Relaciones Interna-
cionales y la Cooperación, recordó 
que, como fue ratificado en el XXI 
Congreso de la CTC, la Central y 
sus sindicatos pueden tener con-
tactos con todas las organizaciones 
sindicales del mundo, independien-
temente de la afiliación internacio-
nal, siempre y cuando se basen en 
el respeto mutuo y en la no injeren-
cia en asuntos internos del país.

Bajo ese principio han laborado 
por fortalecer los lazos históricos 
con agrupaciones sindicales, mien-
tras que en otros casos han tratado 
de desarrollar las existentes, forta-
lecerlas, potenciarlas, descongelar-
las o gestarlas, según corresponde.

El anhelo común ha sido dar a 
conocer la realidad de Cuba, ges-
tionar la solidaridad para con la 
Mayor de las Antillas, y defender 
los intereses y derechos de los tra-
bajadores severamente afectados 

por la ola neoliberal que recorre el 
planeta.

La cita concluyó el viernes y, 
entre otros temas, evaluó el rol de 
la CTC en el sistema nacional de 
relaciones internacionales.

Prioridades del quehacer sindical
“La esencia de las relaciones inter-
nacionales radica en demostrar la 
justeza y viabilidad del sistema so-
cialista”, señaló Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del Buró Polí-
tico y secretario general de la CTC, 
quien aplaudió la iniciativa del semi-
nario por lo vital que resulta la capa-
citación para los líderes sindicales.

El dirigente reconoció la ne-
cesidad de emplear los códigos 
comunicativos de hoy y las nue-
vas tecnologías, y mantenerse ac-
tualizados acerca de los cambios 
operados en el mundo del empleo, 
tanto a nivel global como en Cuba.

Una de las transformaciones más 
evidentes que hemos vivido en nues-
tro país, dijo, es el incremento de la 
población económicamente activa 
que labora en el sector privado, la 
cual ronda el 30 por ciento. El 17 % 
de esa cifra trabaja en cooperativas 
de diverso tipo, y el 13 % restante en-
tre los llamados cuentapropistas.

El vicejefe del Departamento 
de Relaciones Internacionales del 
Comité Central del Partido, Ángel 
Arzuaga Reyes, invitado a una de 
las jornadas, resaltó que la CTC, 
a partir de la experiencia acumu-
lada, constituye un poderoso ba-
luarte en el sistema de vínculos de 
la nación con el mundo.

Este año la Revolución y el 
pueblo cubano necesitan del apoyo 
internacional para enfrentar una 
etapa compleja, difícil, de muchos 
peligros y dificultades económi-
cas, recalcó.

Las prioridades del trabajo in-
ternacional están en la defensa del 
proyecto socialista, en promover 
la solidaridad con Cuba y en de-
nunciar que el principal obstácu-
lo a nuestro desarrollo económico 
y social es el bloqueo de Estados 
Unidos, la más flagrante violación 
de los derechos humanos.

Cuba se halla decidida no solo 
a resistir, sino a desarrollarse, 
afirmó Arzuaga, por ello es posi-
tiva la experiencia de que las de-
legaciones extranjeras que nos vi-
siten constaten directamente, en 
centros laborales, con qué espíritu 
trabaja la gente aquí.

Evalúan vínculos sindicales 
de Cuba con el exterior

| foto: Isabel Aguilera

Arlenis arranca segunda 
en Circuito Mundial

| Joel García

La mejor ciclista cubana del últi-
mo lustro, Arlenis Sierra, abrió su 
participación en el Circuito Mun-
dial con un segundo puesto en la 
Cadel Evans Great Ocean, de Aus-
tralia, lo cual le valió sumar 320 
puntos y colocarse subtitular de 
este evento, que agrupa 21 carre-
ras este año.

La multicampeona panamerica-
na cruzó segunda en la meta, a solo 
15 segundos de la alemana Liane 
Lippert, tras un recorrido de 121, 5 
kilómetros en el que no pudo imitar 
su triunfo de hace un año. No obs-
tante, el desempeño catapultó hasta 
el tercer puesto del ranking al Club 

Astaná, solo superado por el Sunweb 
y el Trek-Segafredo.

En el exigente trayecto, Arlenis 
volvió a demostrar buena prepara-
ción física y sus dotes de excelente 
rematadora, ya que resistió la lluvia, 
el frío y hasta burló una caída masi-
va. “Estuve siempre concentrada y el 
equipo me ayudó hasta donde pudo. 
Es el resultado más importante de mi 
estancia por Australia hasta ahora”, 
declaró vía Facebook la número 11 
en la lista universal de su especiali-
dad con 1182 unidades.

“Todavía me queda competir 
miércoles y jueves en otra carrera 
(Lexus of Blackburn Women’s He-
rald Sun Tour) antes de salir hacia 
Europa para intervenir en cinco Co-
pas del Mundo previstas para Italia, 
Holanda y Bélgica”, comentó la única 
pedalista clasificada por Cuba para 
los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

Con anterioridad a este resultado 
del sábado, Arlenis había participa-
do en el Santos Tour Down Under, 
con un noveno escaño en la primera 
etapa como mejor faena; en tanto, 
en la carrera Torquay WE se había 
colado décima. “Estaba calentando 
los motores. Será un año de muchas 
competencias, pero también quiero 
cuidarme para mejorar el resultado 
olímpico de Río de Janeiro, donde 
terminé en el lugar 28. Quiero estar 
entre las 10 primeras en Tokio y para 
eso el Circuito Mundial es decisivo, 
porque enfrento siempre a las mejo-
res”, argumentó desde la isla-conti-
nente la antillana.

| foto: www.uci.ch 
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Podemos hacer...
Esa sería la única mane-
ra, acotó, de evitar que 
sea solo una consigna el 
propósito de convertir a 
Matanzas en la provincia 
más productiva de la na-
ción. “Lo que se necesitan 
son resultados”, expresó 
Ulises Guilarte De Naci-
miento.

Intervenciones como 
las de los dirigentes sin-
dicales Alberto Nodarse, 
de la planta reparadora 
de motores de Jovellanos; 
y de Amaurys Echevarría 
y Arnaldo Díaz, del turis-
mo, enfatizaron la impor-
tancia de la sustitución de 
importaciones, los enca-
denamientos productivos, 
y cualquier variante que 
asegure ahorro.

En una reunión donde 
se escuchó con agrado lo 
hecho por el sector de la 
Agricultura para incre-
mentar la producción de 
alimentos, o las acciones 
del Comercio y la Gas-
tronomía para bajar los 
inventarios y satisfacer 
la circulación mercan-
til, el primer secretario 
del Comité Provincial del 
Partido, Liván Izquierdo 
Alonso, recordó el gran 
compromiso de Matanzas 
por honrar las palabras de 
Fidel Castro, al calificar 
a este pueblo yumurino 
como laborioso, revolu-
cionario y culto. | Juanita 
Perdomo

Tenemos que crecernos
Con esa convicción se de-
sarrolló el balance del tra-
bajo del 2019, en la CTC de 
La Habana.

“Tenemos que crecer-
nos; crear la riqueza. Ten-
go la convicción de que en 
el movimiento sindical tie-
ne el país una fortaleza”, 
afirmó Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del 
Buró Político y secretario 
general de la Central de 
Trabajadores de Cuba, al 
intervenir en la reunión 
de balance de esa organi-
zación en La Habana, que 
se realizó en vísperas del 
aniversario 81 de la fun-
dación de la organización, 
y  167 del natalicio de José 
Martí.

Ulises remarcó la fuer-
za de este movimiento en 
la capital, donde habita el 
25 % de los afiliados del 
país, por lo que exhortó a 
los trabajadores a elevar las 
producciones para lograr 
mayores exportaciones, 
disminuir las importacio-
nes, así como maximizar los 
ingresos para encontrar las 
fuentes de la eficiencia y de 
las reservas.

Comentó algunas de 
las respuestas que ha dado 
el Gobierno a los princi-
pales planteamientos del 
XXI Congreso, entre estos 
el aumento salarial que 
benefició a más de un mi-
llón 400 mil trabajadores y 
más de un millón de pen-
sionados.

Asimismo se ha flexi-
bilizado el funcionamien-
to de la empresa estatal 
socialista, principal pro-
tagonista de los resultados 
económicos de la nación, 
la cual seguirá teniendo 
prioridad, y también el 
despegue del sector pri-
vado o las formas de ges-
tión no estatal, donde se 
encuentran activos más 
de 600 mil trabajadores, 
la mayoría organizados y 
afiliados a los respectivos 
sindicatos.

Se refirió a las 28 medi-
das aprobadas para flexi-
bilizar la empresa estatal, 
la cual exigió que deben 
dominar los dirigentes 
sindicales, pues incluyen 
sistemas de pago, la bús-
queda de esquemas de fi-
nanciamiento, las facul-
tades para la importación 
y exportación de bienes y 
servicios, la necesidad de 
aumentar las exportacio-
nes, entre otras.

Explicó sobre la crea-
ción de los equipos multi-
disciplinarios que se están 
gestando en los munici-
pios, un tema reiterado por 
Luis Antonio Torres Irí-
bar, primer secretario del 
Partido en La Habana, al 
hacer las conclusiones de 
la reunión, pues con estos 
se deben acentuar y moni-
torear las acciones del tra-
bajo político-ideológico.

Torres Iríbar analizó 
algunas de las tareas que se 
han encomendado a los cen-
tros universitarios como, 
por ejemplo, el aporte que 

puede hacer la Cujae a la 
producción de materiales 
de la construcción; también 
habló del éxito de la empre-
sa industrial Varona, que en 
medio de la compleja situa-
ción económica ha tenido 
logros a partir de la bús-
queda constante de diferen-
tes producciones.

Igualmente aludió a los 
efectos el bloqueo, que no 
ha podido detener el avan-
ce de la capital, demostrado 
en la reconstrucción tras los 
daños que ocasionó el tor-
nado en enero del 2019, que 
incluyó la conclusión de mil 
200 viviendas, ritmo que 
continuará y se encamina 
fundamentalmente aho-
ra desde la transformación 
de los albergues en vivien-
das, algunas de las cuales 
podrán tener hasta cuatro 
cuartos.

Varios de los participan-
tes en la reunión repudia-
ron los hechos vandálicos 
cometidos recientemente 
contra varios bustos de José 
Martí, y ratificaron la de-
fensa de su manifiesto y de 
su obra.

El informe presentado 
recogió los principales avan-
ces en las tareas vinculadas 
con la economía, la de-
fensa de la patria, el fun-
cionamiento sindical y el 
trabajo político-ideoló-
gico. Luis Manuel Casta-
nedo, secretario general 
de la CTC en La Haba-
na, hizo referencia a los 
principales retos que ha 
debido enfrentar este mo-
vimiento en el año que se 
analiza, las actividades 
relacionadas con el ani-
versario 500 de la villa de 
San Cristóbal de La Ha-
bana a los procesos polí-
tico-ideológicos y la pre-
paración de los cuadros.
| Ana Margarita González 
| Reportaje completo en 
www.trabajadores.cu

“El turismo tiene 
que dar más”

| Juanita Perdomo

El Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz, llamó en Ma-
tanzas a impulsar la producción de alimentos por el bien 
del pueblo de esa occidental provincia y de su estratégico 
destino turístico Varadero.

Al presidir la reunión de los resultados de la industria 
de ocio en el 2019, apreció que hay que aprovechar las bon-
dades de ese territorio y sembrar mucho más, lo que  alivia-
ría al país de las grandes erogaciones realizadas en su par-
tida de compra de alimentos en el extranjero. “Importamos 
demasiado”, señaló.

Reconoció el gran impacto recibido en la producción de 
alimentos como consecuencia del recrudecimiento del blo-
queo comercial, financiero y económico de los Estados Uni-
dos contra la Mayor de las Antillas, daños reales no exentos 
de insuficiencias de las personas, acotó.

Centró la atención sobre las potencialidades de Matan-
zas como destino turístico, donde un producto como la Cié-
naga de Zapata hay que convertirlo en santuario interna-
cional de turismo de naturaleza.

Marrero Cruz transmitió la decisión  de la dirección del 
país de transformar la marca internacional que es Varade-
ro en una joya, para lo que se concibe un programa integra-
dor que incluye el crecimiento habitacional y de opciones 
extrahoteleras.

Anunció que el primer parque temático de Cuba queda-
rá instalado en las márgenes del río Canímar y será una de 
las grandes atracciones de esta porción del verde caimán.

Manifestó que todo este movimiento a favor de la in-
dustria de ocio  tiene que revertirse en resultados, porque 
“el turismo tiene que dar más”, debe beneficiarse de ini-
ciativas locales, de cuadros que dirijan y no solo cumplan 
tareas, como ha indicado el Presidente de la República Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez, recalcó.

Víctor Lemagne, secretario general del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Hotelería y el Turismo, in-
tervino para destacar cómo debe seguirse movilizando a 
los empleados para que “este motor de la economía cubana 
rinda todo lo que puede, en especial con el incremento de 
ventas de ofertas opcionales”.

En el balance se elogió la buena gestión en el 2020 de 
hoteles como Royalton Hicacos, Meliá las Antillas, Starfish 
Cuatro Palmas, Bilive Experience y el Iberostar Varadero, 
instalación finalista del Premio Iberoamericano de Calidad.

| foto: Noryis

| foto: Agustín Borrego

Esta tarde Mesa Redonda 
Comenzando la semana 

Los entresijos del nuevo proceso electoral en Bolivia 
y el impacto de la salida del Reino Unido de la Unión 

Europea serán los temas principales de la Mesa Redonda 
de este lunes, la cual también contará con la habitual 

sección La Esquina.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, 

el Canal de YouT ube de la Mesa Redonda y las páginas de 
Facebook de la Mesa Redonda y Cubadebate transmitirán 

en vivo este programa a las 7 de la noche.
El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su 

emisión del día.

Afirmó el Primer Ministro en balance 
de ese organismo en Matanzas
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